

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 SEMBRAS SUELTAS 1 O CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, jueves, 23 de Abril de 1885.

N.º 1146.

SECCION POLITICA

Por donde hay que empezar

La idea de un esfuerzo comun de todos los liberales para contrarrestar la marea de arbitrariedad y de corrupcion, que desde las esferas oficiales baja, se impone a todos los hombres amantes del régimen representativo.

No se trata de salvar los intereses de un partido ni aun de varios; se trata de salvar la libertad y lo que al país queda de espíritu público y de confianza en la virtud de la ley.

El marasmo, que invade visiblemente todas las fuerzas vivas de la nacion, proviene de la conviccion tristísima de que para el gobierno actual y para el partido que lo apoya, la fuerza es la única ley; y de que por lo tanto, disponiendo ese partido y ese gobierno de las fuerzas del Estado, no hay resistencia posible á sus propósitos egoistas, ni á su violenta accion.

Cuando fatigosa y lentamente se habia ganado en la obra difícil de implantar una tendencia legal y un sentido verdaderamente jurídico en el abrasado campo de la política española, va cayendo en pedazos á impulso de la insensatez conservadora.

La atonía parlamentaria de que amarga y elocuentemente se quejaba ayer un estimado colega nuestro, el desaliento que se advierte hasta en los círculos políticos, antes mas bulliciosos y animados, el sombrío aplazamiento de toda actividad para una, más ó ménos tardía, pero segura revancha, son síntomas harto alarmantes para que los liberales y los patriotas dejen de poner pronto y eficaz remedio al mal, antes de que éste se agrave.

Urge, pues, una enérgica sacudida, menos para vencer en la lucha que para vigorizarse con ella. La anemia provoca la indolencia; la indolencia acrecienta la anemia, y la anemia así aumentada, puede ser incurable y puede ocasionar la muerte.

Son dolorosos, ó al menos muy fatigosos, los primeros esfuerzos; más solamente á costa de tal benéfica mortificacion se alcanza la salud. Hay que demostrar que somos merecedores de la libertad, salud del espíritu, esforzándonos por luchar al amparo de la ley. ¡Qué la ley no será respetada por el adversario enloquecido por su soberbia ministerial! No importa, suya será

la victoria material, nuestra la de la razon y la justicia. Las cuales en plazo más ó ménos breve, arrastran en pos de sí aun á los elementos materiales del triunfo.

Desconsuela á muchos el escepticismo de que dan muestras algunas clases sociales, que pudieran ser, apoyadas en la ley, fuerte dique contra la arbitrariedad. ¿Quién asegura que esas clases, viendo á los partidos liberales luchar con desinterés y con fé, desprendidos de compromisos personales y de compadrazgos, no vendrían á colocarse á su lado, sino para dar el triunfo á esta ó la otra bandera, para imponer respeto a los que creen que todo es lícito al capricho ministerial?

Por eso, si los partidos liberales tienen el firme propósito de luchar para reanimar con la lucha el ánimo abatido de sus huestes y dar ejemplo de entereza y de vigor al país, lo primero en que deben pensar es en hacer eficaz tal ejemplo con otros no menores de alteza de miras y de sincera abnegacion.

Porque entender que el arranque solicitado de la gran masa de ciudadanos y de la pública opinion ha de servir para satisfacer el amor propio del amigo concejal que dejó de serlo sin disgusto de sus administrados, ó para cumplir tal ó cual particular compromiso, seria partir de base falsísima y quedarse sin soldados á la mitad de la marcha.

En este país, propenso á pasar bruscamente de la exaltacion á la indolencia, es en la mayor parte de los ciudadanos un verdadero sacrificio abandonar los habituales cauces de la vida ordinaria y emplear el rato consagrado á la cotidiana tarea ó al placer en acudir á los colegios electorales con la conviccion casi segura de que no se arrebatara al gobierno la victoria.

Tambien es sacrificio no pequeño para los jefes y personajes principales de los partidos disgustar á los amigos de la tertulia diaria ó á quien prestó en ocasion apurada tal ó cual oportunísimo servicio ó al que puede hacer daño en algun concepto ó al que amenaza ó al que adula.

Mas ya que las circunstancias exigen sacrificios; den de ellos ejemplo los primeros cuantos comprenden toda la necesidad de un poderoso esfuerzo para superarlos. Es muy probable que los indiferentes, los escépticos, los que tanto sienten abandonar su cómoda apatía, se decidan, en vista de eso, á hacer

tambien por su parte el sacrificio.
 (El Globo).

Crónica Parlamentaria

La concurrencia numerosa que llenaba las tribunas y los escaños del salon de sesiones, hacia presagiar una de esas borrascosas sesiones que hacen época en cada legislatura. El asunto anunciado no era para menos. Se trataba de la suspension del Ayuntamiento de Madrid, que lleva en sí una cuestion de moralidad administrativa de gran trascendencia para los partidos monárquicos. Todos ellos están interesados en que se haga mucha luz sobre los hechos reales, en que el gobierno funda la suspension, si no quieren que el país los juzgue á todos igualmente.

La suspension se funda en delitos administrativos, y éstos, si existen, suponen un delincuente. ¿Quién es este delincuente? Por el pronto, los acusados son los concejales suspensos, quienes ayer asistieron en gran mayoría á la vista pública de su causa, como los reos asisten á los juicios. Este papel nos pareció que desempeñaban al verlos sentados en la delantera de la tribuna de ex-diputados.

El defensor, Sr. Vega Armijo, y el fiscal Sr. Romero Robledo, desempeñaron su mision con bastante flojedad. Pedirles más habria sido una gollería. Los delitos han sido cometidos durante la restauracion, y á todos, fusionistas y conservadores, conviene, como indicaba el Sr. Romero Robledo, que las cosas que puedan desvirtuarla no se lleven al último extremo. De aquí que uno y otro orador evitaran entrar en la materia del debate y atacaran solo de forma el procedimiento y la época con que se ha realizado la suspension. Uno y otro rehuían examinar los motivos de la suspension, porque para examinarlos, habia necesidad de decirlos y convenia á entrambos contendientes que no saliera á la superficie tanto cieno.

Sin embargo, el Sr. Romero Robledo, que nos dijo que es hombre apasionado, y que, cuando pelea desea ver pulverizado á su adversario, citó hechos como los siguientes, cuya sola enunciacion basta para el crédito de una situacion, y que consignaremos aquí detalladamente para que sepan los contribuyentes, cómo se consume su dinero.

«Para que el Ayuntamiento de 1881, dijo, pudiese nombrar secretario, jubiló al que la desempeñaba; además á la viuda del anterior se concedió viudedad, y á cada uno de sus ocho hijos una pension de mil pesetas ménos una, para que no tuviesen descuento, cobrando la viuda del Sr. Dícen 48.000 reales anuales, ó sean 2.000 reales menos que aquél disfrutaba en vida.

Otro hecho fué el de un oficial que disfrutaba 22.000 reales; fué ascendido á secretario con 48.000 y jubilado al mes, clasificándose con arreglo á este sueldo y cobrando por tanto 26.000 reales. (Grandes rumores y muestras de aprobacion en la mayoría.)

«No quiero, añadió, ahondar más esta materia; estos acuerdos fueron tomados en sesion secreta. (Aprobacion.)

Manifestó que se consignaban 100.000 pesetas para el Monte Pio, y en realidad eran gratificaciones dadas á los empleados; que habia maestros y auxiliares para escuelas que no existian, y que mientras se prodigaban gratificaciones, en muchas escuelas faltaban cristales en las ventanas y hasta papel y plumas.

Respecto á expropiaciones, dijo que por milagro se encontraba un expediente ajustado á la ley, y que iguales faltas se notaban en los servicios de obras, vias, etc.»

Para muestra basta un boton, y les hemos mostrado varios á nuestros lectores para que conozcan la moralidad de esta época. Otras cosas guarda para decir el ministro, y que esperamos que, como hombre apasionado, dirá pronto; si, que vengan pronto. El país, que es primero que nadie, las reclama.

Los fusionistas dicen que lo dicho por el ministro no les afecta solo á ellos, sino que alcanza tambien á amigos del Gobierno, y aun al mismo Gobierno, puesto que les ha tolerado más de un año en sus puestos, á pesar de tener conocimiento del justificado clamoreo de la opinion, que pedía una medida enérgica contra el Ayuntamiento. La verdad es que les sobra razon en este punto, y que la inspeccion del Ayuntamiento realizada más atrás ó despues de las elecciones hubiera sido mejor vista por la opinion pública. Pero esto no es defenderse; es confesar el delito.

Cargos contra cargos, es lo que hace falta. Defenderse con armas análogas á las de los adversarios, es lo que les conviene. Ojo por ojo, diente por diente, ha de ser su defensa.

(El Progreso.)

Ingleses y rusos

Preocupa en la actualidad la idea de que pueda estallar la guerra entre Inglaterra y Rusia, y los hombres de negocios están que no les llega la camisa al cuerpo pensando en las perturbaciones que tamaño conflicto produciria en los asuntos bursátiles lo mismo que en los comerciales, y los reaccionarios de todos calibres baten palmas y procuran crear atmósfera contra Inglaterra, diciendo que ya es hora de que una nacion tan egoista sea humillada y pierda la influencia que ejerce en el mundo; con lo cual no hacen nada extraordinario, porque es natural que ellos odien á Inglaterra. Los que no saben lo que se hacen son los liberales que, dejándose llevar de las predicaciones de los retrógrados, dicen como estos que á Europa le conviene la ruina de Inglaterra. ¡Medrada estaria la libertad si esto sucediera!

¿Porqué quisieran los reaccionarios que Inglaterra perdiese su influencia? Porque de este modo, perdiendo el principio liberal, su más firme apoyo, sería fácil volver al absolutismo con todos sus horrores, y esa sola consideracion debe bastar para que los liberales abran los ojos y dejen de hacer coro con los absolutistas. Lo que se echa en cara á Inglaterra es su egoismo, es decir, que procura para sí y atiende á sus intereses, cosa que no puede censurarse, y ojalá España supiese ser egoista en

lugar de echar la casa por la ventana, llevada por lo que se llama su hidalguía, que en el fondo no ha sido nunca más que el despilfarro y la impresión llevados al último extremo. Por eso nos llaman también egoístas á los catalanes, porque pensamos en el día de mañana.

La previsión, el pensar en mañana y el impulsar el progreso es lo que ha dado á Inglaterra la preponderancia que tiene.

Nadie puede negar que es hoy la nación más civilizada que existe. Sus colonias, basadas en el principio de la libertad, se desarrollan hasta formar grandes pueblos; los Estados Unidos son el mejor ejemplo, que robustecen y corroboran la Australia, el Cabo y otras.

Por esto los que quisieran poner un dique á las corrientes de la libertad y del progreso son enemigos de Inglaterra; por esto en España se predica que hacemos mal queriendo imitar á la soberbia Albion, cuando nuestro modelo lo tenemos en Alemania; lo que traducido en lenguaje vulgar significa que hacemos mal en querer ser libres, y que debemos tener por ideales el cesarismo y las ideas feudales.

¿Qué ganarían los pueblos asiáticos que Rusia quiere dominar, si esta lograra su objeto? ¿Qué ganarían las naciones mediterráneas con que el Canal de Suez quedase á merced de unos bárbaros que el día menos pensado podrían obstruirle?

Pero todavía no es esta la parte más grave del asunto.

En la guerra entre Rusia é Inglaterra, se decidiría indudablemente la suerte de la raza latina. Si la segunda triunfara, las cosas seguirían probablemente como hasta ahora; pero si la suerte favoreciese á los rusos, entonces, días muy amargos pasarían otros pueblos.

No es, pues, desde el punto de vista de los intereses bursátiles que debe mirarse el conflicto que amenaza; hay que dominarlo desde mayor altura para apreciarlo como corresponde; nada significa que los fondos públicos suban ó bajen; esto no interesa más que á un número de jugadores que corren los mismos albueros por intrigas de escasa importancia, por la subida al poder de Cánovas ó Sagasta, por ejemplo; lo que conviene es que cuantos deseen el progreso y la libertad estén muy sobre aviso, y no se dejen sorprender por artificiosos apasionamientos ó por un falso patriotismo inventado por los reaccionarios. De desear es que la guerra no estalle; pero en caso de encenderse, el interés de la civilización está en que triunfe Inglaterra.

Guardémosnos bien de mirar como algunos quieren este asunto á través de los perjuicios que puede ocasionarnos el «modus vivendi», que esto fuera una insensatez; el gobierno de la Gran Bretaña hace bien procurando á su país todas las ventajas posibles; los que obran mal son aquellos que procuran poner en pugna las provincias de un mismo país, dándoles á entender que sus intereses son opuestos, en lugar de amortizarlas, como es su deber. Estos hombres no tendrán nunca una idea elevada, ni levantarán el espíritu público de su país, ni lo llevarán nunca á nada que tenga importancia. Estos hombres dirán en el caso actual que hay que desear el triunfo de los moscovitas, porque esto se ajusta más con sus proyectos de enseñanza, sus leyes de administración local y su afán de cercenar derechos á la provincia y al municipio.

No hay que hablar de los integros, es decir, de los carlistas; que cuando la guerra de los siete años fundaban todas sus esperanzas en la intervención armada de los rusos y

que hoy suspiran por una «santa» alianza que entregue á las hogueras de la inquisición todos los liberales, y verían un gran paso para realizar esto en la derrota de Inglaterra. No hay más que decir para que los liberales conozcan donde está su interés y no se dejen alucinar. Afortunadamente, son muchos ya los que ven claro; pero por lo que se observa, no son todos. Recuerden los que están equivocados y los que dudan, que cuando la guerra entre Francia y Prusia suspiraban por el triunfo de Napoleón III, creyendo que este representaba la civilización, mas adelante se desengañaron y conocieron que lo que realmente representaba era la opresión en Francia y el retroceso en Europa. Mas si entonces podía haber duda entre Francia y Alemania, no cabe entre Inglaterra y Rusia. Si se quiere, son dos naciones igualmente ambiciosas; pero ¿qué deben á Rusia la civilización y el progreso? ¿qué deben á Inglaterra? Compárese y se verá como en lo que decimos estamos en lo cierto.

Correo de hoy.

De El Diluvio:

Madrid 18 de Abril.

La actual residencia del Sr. Ruiz Zorrilla preocupa de tal modo á las gentes, que cada cual, hasta sus amigos, forman decidido empeño en averiguar su paradero; pero no es el jefe batallador de los que á cada momento y á todo el mundo dan cuenta de sus actos; y esta reserva hace que en estos días se traiga y se lleve su nombre de Londres á Burdeos, y hasta se le supone con residencia en algún otro punto más próximo á España; pero lo cierto es que son muy pocas las personas que se permiten designar el punto fijo de residencia actual del Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla, excepción hecha del gobierno, cuyos intimos aseguran que el secreto lo posee el ministro de la Gobernación.

Con esta duda sobre el paradero del jefe democrático se barajan ciertos rumores alarmantes de sucesos, que unos los fijan para fecha inmediata, y otros para cuando el estío permita á las gentes viajar sin los inconvenientes de esta época.

El gobernador de Huesca merece un ascenso. El hombre ha dado una gran lección á Romero Robledo.

El ministro se preocupa buscando personas para sustituir á los concejales nombrados de *real orden* y que no aceptaron el nombramiento. Y eso que aquí hay conservadores. Pero el gobernador de Huesca se ha visto en un gran apuro para formar un Ayuntamiento en Barbastro. No encontraba bastantes conservadores para constituir un Ayuntamiento. Y echó mano de un *recluta disponible* para cubrir una plaza de concejal.

Aquí los reclutas disponibles están, en esta situación, lo mismo á disposición del ministro de la Guerra que del de la Gobernación. Y sirven lo mismo para soldados que para concejales. Ahora se explica el llamamiento de 75,000 hombres. El gobierno se proponía con esto enjugar el déficit de la Hacienda y cubrir las bajas en el ejército y en los municipios.

Se ha notado que á las Cámaras acude escasa concurrencia aun esos días en que con motivo de la suspensión del Ayuntamiento se están debatiendo en ellas asuntos de la localidad.

El poco interés que despiertan los debates parlamentarios debe ser hijo del desengaño en que todos estamos tocando á sus frutos y de lo conocidos que son de antemano sus resultados, dada la consuetudinaria regimentación de las mayorías.

La prensa además es hoy una po-

derosísima rival del parlamento. Tomando cada día mayor vuelo, ha extendido el alcance de su influencia sobre el público.

El desnivel entre el Parlamento y la prensa fué muy grande en otra época. En el Parlamento se planteaban y discutían los altos problemas políticos y sociales, cuyos debates recogía la prensa en sus columnas como un eco obediente. Pero hace mucho tiempo que la prensa se ha emancipado del Parlamento, y que ha subido á su altura, y aun la ha excedido con su iniciativa y sus discusiones.

La prensa se apodera hoy inmediatamente de las cuestiones que surgen en el campo político, las debate, las profundiza y enardece con ellas la opinión pública.

Y sucede después que, cuando llegan á ser tratadas en el Parlamento, previo concierto entre los partidos, ó en virtud de una interpelación aplazada por los ministros, han perdido su frescura y hasta el mérito de la oportunidad.

La opinión pública ha podido comparar en estos tiempos á la prensa y al Parlamento en varias campañas.

La prensa ha probado su virilidad, su energía, su calor patriótico al censurar el abuso de la fuerza contra estudiantes inermes, al protestar contra las intemperancias ultramontanas del ministro de Fomento, que comprometieron nuestras buenas relaciones con Italia; al apreciar la conducta del gobierno con motivo de la Pastoral del obispo de Plasencia, y ahora, como ocasión última, por la suspensión del Ayuntamiento madrileño. Esas mismas cuestiones han sido llevadas al Parlamento, y allí todas han quedado empequeñecidas.

Urge, pues, para remediar la decadencia advertida que el Parlamento se ponga á la altura de la prensa y el diputado al nivel del escritor público.—K.

Madrid 20.

El resumen del día es el siguiente: á las tres se han reunido en una de las secciones del Congreso los señores Martos, Sagasta, Moret y López Domínguez, acordando que mañana se reúnan los comités, para que ellos designen los candidatos que serán aceptados por el cuerpo electoral. Se ha adoptado este procedimiento democrático con objeto de favorecer las tendencias de los partidos afines al constitucional y que ganen ellos en el procedimiento lo que pierdan en el número de concejales elegidos.

Aunque en Madrid no votan más que las cuatro vigésimas partes de los electores, la coalición de los liberales, que ya ha tomado el nombre de *coalición de la honradéz* contra la arbitrariedad gubernamental, se propone arrastrar á las urnas á la mayoría de los independentes y de los descreídos.

Romero Robledo trata de echar el resto, pero aunque le conocemos como fullero electoral, esta vez no han de valerle sus malas mañas.

La asociación de propietarios no designará candidatos, pero en cambio la liga de contribuyentes que preside el señor marqués del Riscal, trata de designar á los señores Tutau, Perez Saumillán y dos republicanos.

Es más: el marqués del Riscal trata de que entren en la coalición los conservadores desengañados para que el triunfo sea más decisivo.

Los zorrillistas han decidido auxiliar la coalición con todas sus fuerzas, aunque esta noche se espera una nueva reunión presidida por el señor Figuerola, en la que el acuerdo alcance la condición de definitivo.

Sigue en el Congreso el debate so-

bre la suspensión del Ayuntamiento.—M.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

París 21 de Abril.

Dublin.—Esta mañana el príncipe de Gales ha salido de Illarney con su esposa é hijo para regresar á Dublin. Durante el viaje los nacionalistas han desplegado en Albeyle Feale una bandera negra y la música ha tocado el *God save Ireland*; en Newcastle-verts una gran multitud ha prorumpido en silbidos y gritos, y en el acto de detenerse el tren, ha enarbolado una bandera con el retrato de mister Parnell.

En Limerick se ha recibido á los príncipes con mucho entusiasmo, y en Tralee han entregado SS. AA. varias felicitaciones los habitantes leales, pero muchas personas silbaban y gritaban.

Londres.—El «Daily News» cree inexacto que Rusia haya alegado nuevas pretensiones, pero añade que mantiene sus primitivas pretensiones en cuanto al fondo de la cuestión. Dice además que el gabinete está resuelto á llamar al cuerpo expedicionario del general Graham, cuyo cometido ha terminado ya y que no quiere dejar espuesta á un clima fatal, la vida de los valientes soldados.

«El Standart» dice que Inglaterra ha pedido á Rusia que después de señalada la frontera, prometa absolutamente no traspasarla, y que el barón de Giers quisiera hacer esta promesa, pero que se opone á ello el partido de la guerra. El mismo periódico añade que espera que se vencerá este obstáculo.

Madrid 21, 4:15 t.

Se han reunido en casa del señor Figuerola los notables del partido democrático-progresista, acordando aceptar la inteligencia electoral.

La comisión de presupuestos ha terminado su dictámen, introduciendo una rebaja de cuatro millones de pesetas en los presupuestos de Marina y Fomento.

En el Senado sigue la discusión de las bases del Código civil.

Madrid 21, 5:15 t.

Según noticias el estado sanitario de la Península es muy satisfactorio. Persisten los rumores de temor de alteración de orden público.

Los elementos de la coalición electoral trabajan activamente para realizar sus propósitos.

La comisión de presupuestos ha introducido en los gastos una economía de cuatro millones de pesetas, que ha rebajado de los presupuestos de Marina y de Fomento.

Anoche se reunieron en casa el señor Castelar unos 150 posibilistas. El Sr. Castelar pronunció un discurso espresando la necesidad de acudir á la lucha legal para obtener representación en los Ayuntamientos, demostrando las ventajas de una inteligencia con los partidos liberales. La reunión acordó autorizarle para designar los candidatos.

Madrid 21, 6 t.

En el Congreso se ha leído una proposición incidental en que se pide á la Cámara que declare que ni el tratado con los Estados Unidos, ni el uso que el Sr. Elduayen ha hecho de las autorizaciones para contratarlo, satisfacen los intereses de Cuba.

Madrid 21, 6-45 t.

Se insiste en asegurar que la familia Real pasará la primavera en Aranjuez.

S. M. el Rey vendrá mañana y se volverá á Aranjuez el jueves por la noche.

Madrid 21, 6-45 t.

La «Union» dice que se han hecho algunas prisiones en Calatayud, y añade que los trastornadores del orden por oficio proyectan algo, pero que el gobierno conoce detalladamente sus planes y reprimirá enérgicamente cualquier intento.

Madrid 21, 7-15 n.

El Sr. Villanueva se ha quejado en el Congreso del estado de la Deuda flotante de Cuba. Respecto del naufragio del vapor «Alfonso XII», ha censurado al gobierno porque no tuvo la prevision de asegurar mediante un contrato los catorce millones que se han perdido con el naufragio de dicho buque. Por último, ha preguntado qué disposiciones piensa tomar el gobierno para arreglar la cuestion de la Deuda flotante de Cuba, y ha censurado la diversidad de criterio que en este asunto se nota entre el conde de Tejada de Valdosa, el señor Cos-Gayon y el señor Cánovas.

Paris 22, 8-12 m.

Londres.—Los periódicos consideran que disminuyen las esperanzas de paz. El «Daily-News» duda que Rusia quiera realmente la paz y consigna que, según un parte del general Lumsden, los rusos fueron los agresores el 30 de marzo. Añade que ayer se envió un importante telegrama a San Petersburgo.

El «Standard» cree que en este despacho se pide que se desapruebe el proceder del general Komaroff.

Lord Wolseley ha sido llamado a Inglaterra a fin de activar los preparativos militares. La mayor parte de las tropas estacionadas en el alto Egipto irán al bajo Egipto; pero se dejarán fuerzas suficientes en Wadshafa, a fin de rechazar los ataques del Mahdi.

MAHON

Parece que el célebre pres-tidigitador copólogo Sr. Blanch, tiene intencion de dar una gran velada fantástica el próximo sábado en el casino «El Isleño», cuya velada terminará con un baile de sociedad. Mucho nos alegraríamos que se realizase, pues tendríamos el gusto de admirar de nuevo la habilidad de dicho artista.

Las acciones del ferrocarril de Francia llegaron a cotizarse en la Bolsa de ayer al cambio de 43 y 518.

Esta tarde ha tenido lugar la anunciada regata, entre la falúa «Aguila» propiedad del Comandante de Marina de esta Provincia, y falúa de la fragata «Vitoria» habiendo salido vencedora la primera que llegado a la meta con bastantes metros de ventaja sobre la segunda.

Con motivo de dicho espectáculo ha sido extraordinaria la animacion que ha reinado en los muelles y miradores de este puerto y en los buques de la Escuadra notándose en la concurrencia grande entusiasmo en favor de una u otra de dichas embarcaciones.

La falúa «Aguila» fué construida en 1872 en el taller de D. Pedro Riera Camps; mide 42 palmos de largo é iba tripulada por doce pescadores de nuestro puerto.

La falúa de la «Vitoria» fué construida en 1882 en el taller de los señores Tudurí de la Torre hermanos, por encargo del Contra Almirante señor Polo de Bernabé y mide 60 palmos de largo é iba tripulada por 16 marineros de la Escuadra.

Leemos en «El Liberal» de Madrid:

Asesinato y robo

El sábado se cometió en Barcelona un crimen horrible, preparado y llevado á cabo con perversidad sin límite é ingenio digno de mejor proposito.

Se extrañaba en la sucursal del Banco de España que no hubiera regresado uno de los cobradores que salieron aquella mañana á hacer efectivas las letras. El cobrador en cuestion las llevaba por valor de más de ocho mil duros, y en vista de su tardanza, mandó el director del establecimiento que le buscaran sus compañeros, no por sospechas de su honradez, sino por temor de algun otro percance.

Súpose que en dos casas habia cobrado unos cuatro mil duros; pero cuando creció el temor de que el dependiente hubiera sido víctima de una celalada infame, fué cuando al llamar los otros cobradores al piso primero de la casa número 13 de la calle de Moncada, donde aquel debió presentarse á otro cobro, nadie abrió y se observó que el ojo de la cerradura de la puerta se hallaba tapado con un trapo.

Acudió el juzgado, que mandó derribar la puerta. La habitacion estaba desamueblada. Dos mapas y dos perchas eran todo el mobiliario. En la cocina yacia cadáver, sobre un charco de sangre, el infeliz cobrador, degollado y con la cabeza casi totalmente separada del tronco. Era hombre de unos cincuenta años y de honradísima fama.

La letra que llevaba á cobrar á la supuesta casa de comercio de la calle de Moncada, cuya razon social era «Joaquín Roig», como tambien constaba en una placa de porcelana fija en el exterior de una puerta, aparecia librada en Benicarló el 1.º de este mes por Nicolás Pérez á la orden de Luis Bordonave y cargo del tal Joaquín Roig. Su importe era 750 pesetas y el documento fué entregado para su cobro en la sucursal de Tarragona, que la endosó á la de Barcelona.

El asesino ó los asesinos se apoderaron de la cartera de Salvador Acerba, que así se llamaba la víctima, llegando su osadía al extremo de hacer efectivo en la caja Vilumara un talon de 17.240 pesetas, expedido por otra casa; talon que fué examinado despues y presentaba ligeras manchas de sangre.

Se cree que los criminales tenían preparado algun otro golpe semejante á este, pues se habla de otra letra casi igual á la orden de dicha caja Vilumara, cuyo cobrador fué dos veces al supuesto despacho de la calle de Moncada, sin que le abrieran la puerta.

El juez de las afueras instruye las diligencias correspondientes, y el fiscal de la audiencia se personó tambien en el lugar del suceso. Parece que hay detenidos dos individuos que iban al piso donde ocurrió el delito, uno de ellos bastante conocido en Barcelona.

El vapor «Puerto-Mahon» fondeado en este puerto á las once y media de esta mañana, ha conducido los siguientes pasajeros:

DE BARCELONA

D. José Vivó, esposa y dos hijos,

Tomás Solá, Francisco Vivó, Enrique Llansó, Manuela Arau é hija, Miguel Tutzó, Juan Sintes, José Tomás, esposa y dos hijos, Antonio Pallerols, Antonio Apdola, Claudio Gonzalez, Venancio Diaz, Pedro Micas y esposa, José Grasses, dos oficiales de marina, un médico y un capellan de ejército, Pedro J. Viarda, 4 soldados.

DE ALCUDIA

D. Teodoro Juan, Antonio Font, Miguel Salom, Antonia Salom, María Femenías, Juana Femenías, Lorenzo Sastre, Miguel Femenías, Antonio Cabanell, Francisco Bonnin, Paula Forteza, Margarita Seguí, Juan Galdés, Enrique Pol, Eusebio Sirrol, Juan Genis, Ceferino Molinet, Pedro Juncá.—Total 49.

BOLSA DE MADRID

22 de Abril.

4 por 100 interior perpétuo . . . 59'200
4 por 100 amortizable . . . 86'450
Billetes hipotecarios de Cuba. 86'250

BOLSA DE BARCELONA

22 de Abril.

4 por 100 interior. 59'000
4 por 100 exterior. 58'550
4 por 100 amortizable 76'250
Billetes hipotecarios de Cuba. 86'250
Banco Hispano Colonial 35'000
Crédito Mercantil. 39'370
Banco de Cataluña 19'750
Acciones ferrocarril Francia. 44'370
Id. Norte 109'500
Id. Orense. 20'120
Obligaciones Francia. 60'120
Id. Orense. 46'000
Id. Almansa. 54'000
Id. Norte 71'000

COMUNICADOS

Sr. Director de EL LIBERAL.
Mahon

Ciudadela 22 Abril de 1885.

Muy Sr. mio y de mi mayor consideracion: En nombre de la Comision de maestros zapateros de esta ciudad, á cuyo cargo se halla el verificar las gestiones posibles en pró de la industria del calzado, amenazada de inminente ruina por el tratado de comercio con los Estados Unidos; tengo el gusto de dirigir á V. la presente, que con esta fecha he entregado al Sr. Director de «El Vigía Católico» de Ciudadela y remito igualmente á «El Bien Público».

Y no dudando se dignará V. darle cabida en las columnas del apreciable periódico que tan acertadamente dirige, se ofrece de V. afectísimo S. S. Q. B. S. M. El Secretario de la Comision, Antonio Cursach.

Una vez constituida la Comision de maestros zapateros que ha mencionado, se procedió con la mayor actividad á cumplimentar las disposiciones acordadas en la junta que, como saben los lectores de EL LIBERAL, tuvo lugar en esta ciudad el domingo 29 de Marzo último, dirigiendo atentas cartas al señor Diputado á Cortes por esta isla, á los periódicos profesionales «El Eco de la Zapatería» y «La Zapatería Ilustrada», y á los fabricantes de calzado de Palma, Mahon y Alayor.

Con la mayor satisfaccion ha visto la comision que el «Centro de Maestros Zapateros» de Palma y demás de la isla de Mallorca, como igualmente los industriales de Alayor se han adherido á sus propósitos; y, respecto á los de Mahon, no duda se servirán ponerse de acuerdo con la misma, toda vez que se nota bastante movimiento en esa ciudad para evitar la terrible crisis que atravesaria Menorca entera, si, como se deja presentir, se aprobara definitivamente el Tratado á que nos referimos, sin ninguna ventaja

para los zapateros españoles; con muchas ventajas para los zapateros norte-americanos.

Con no menor satisfaccion ha leído la espresada comision el artículo que con el título de «Verdades amargas» acaba de publicar el apreciable periódico «La Zapatería Ilustrada» en su número 76 correspondiente al dia 15 del actual, por lo cual con esta fecha se dirige atenta carta á su Director D. Pedro Bosch, dándole las más espresivas gracias en nombre de todos los zapateros de este país por el interés que demuestra en pró de nuestra causa, que, al mismo citado periódico, ha inspirado al final de su bien coordinado artículo, las siguientes y entusiastas frases: «Signan nuestros compañeros de Ciudadela la marcha que tienen emprendida, trabajen con la fé y entusiasmo que la verdad inspira, y siendo su causa justa, no han de faltarles corporaciones y particulares que se adhieran á su propósito, en bien y provecho de la Zapatería española.»

Respecto á «El Eco de la Zapatería» debo consignar que algunos de los párrafos del artículo que dedica á los señores de la comision, no han sido del agrado de esta, si bien se supone que el autor no los publicó con ninguna intencion y si solo son debidos á la falta de datos que respecto á las zapaterías baleares posee.

Por último, no dudamos que el señor Marqués de Paredes, Diputado á Cortes por esta isla, se hallará gestionando en pró de nuestra industria, y que, unidos en estrecho y fraternal lazo, los zapateros baleares veremos, quizá, coronados nuestros buenos propósitos.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: He de merecer de su bondad se sirva disponer la insercion de las siguientes líneas en el periódico de su direccion, por lo que le anticipa las gracias, su afectísimo S. S.—J. R.

Hemos oido, que los ditirambos que prodigó dias pasados el «flautin» á su ilustrado amigo y deudo afine Sr. Colorado han sido en general calificandos de improcedentes y extemporáneos, produciendo por lo mismo efectos contraproducentes.

Al «flautin» le pasa lo que al aprendiz del sainete de D. Ramon de la Cruz, «Caldereros y vecindad».

Solamente atina bien en donde puede hacer mal.

Y efectivamente; siendo asaz sabido que despues de una escursion (léase cesantia) más ó menos larga, se anhela volver al hogar y tomar como dicen los ingleses *possession of home*... (léase en este caso destino), bien podia para exhumar y exhibir el flamante Curial—sin igual—á su ilustrado pariente, dejar pasar unos dias, sin perjuicio de hacerlo en ocasion más oportuna, salvando así las apariencias, y sin cebarse desapiadadamente en el árbol, que considera caido, como quien entrevé ya el alboroque.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 23, 10-45 m.

El Rey preside el Consejo de Ministros que se está celebrando.

Créese que en el mismo se acordará que siete regimientos del disuelto ejército del Norte vayan á acantonarse en Aranjuez.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

Sociedad protectora
del Casino de la Union

El domingo próximo, 26 del corriente á las 11 de la mañana, se procederá en casa del infrascrito presidente, calle de Anuncivay, núm. 1, al sorteo para la amortizacion de siete acciones de esta Sociedad y á la eleccion de los señores que han de componer la Junta de Gobierno durante el bienio próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas á quienes se suplica la asistencia.

Mahon 23 Abril de 1885.—El presidente, C. Sturla.

Adm.^{on} de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 27 de abril.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500 . . .	40.000
1.244 de 300 . . .	313.600
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas. . .	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id. para el premio segundo. . . .	3.400
1.264	569.400

Mahon 18 Abril de 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

Para vender

Lo están varios muebles y otros efectos de casa en la calle Nueva núm. 31.

Dátiles de Berberia

Se acaban de recibir en la confiteria de Cardona calle de San Roque número 39. Se espandan al por mayor á 28 céntimos de escudo la libra y al por menor á 30 céntimos.

39, CONFITERIA DE CARDONA, 39

A los maestros zapateros

En la calle del Bastion número 3, casa de Martin Gornés, se acaba de recibir un gran surtido de hormas de todas clases de la muy acreditada fábrica de José Gornés, espandándose á precios módicos.

En venta

Lo están una casa sita en la calle de San Jerónimo de esta ciudad y otra en la calle del Sol de la misma. Informará el Notario D. José Vinent.

Se ha extraviado un saco

con varios encargos procedente de Alayor, desde el citado pueblo hasta el muelle. Se gratificará su devolucion en la posada de los coches de Alayor.

En venta

Lo está la casa de la calle del Castillo núms. 97 y 99. Informarán en la de la Infanta núm. 78.

Máquinas para coser

para zapateros, modistas y de familias á precios sumamente módicos

Ventas al contado á 5 meses plazo y en partidas semanales

FRANCISCO TERRÉS

ARRAVAL 105 Y 111



CHOCOLATES

DE LA REAL CASA

5, Deyá, 5. Mahon

No pocas personas competentes y autorizadas segun documentos que poseemos, garantizan y recomiendan nuestros chocolates por lo nutritivos, puros é higiénicos. Así lo han demostrado infinidad de certificaciones facultativas.

LOS HAY CONSTANTEMENTE

Con canela de 4, 4 1/2, 5, 6, 8 y 10 reales.
Con vainilla de 6 y 10 »
Sin gusto para enfermos de 4 1/2, 5, 6 y 8 »
Para el tratamiento homeopático de 6 y 8 »

Trabajamos además otras clases hasta 20 rs. generalmente encargadas.

Chocolates de D. Matías Lopez y de la Colonial en Madrid en los precios de 5, 8 y 10 rs. con y sin canela respectivamente; finos napolitanos, bombones, cafés, tés, tapiocas, etc., es lo que ofrece al público

La Chocolatería de la Real Casa

5, Deyá, 5
MAHON

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solier, Palou.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicos. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

VENÉREO

CURACION CÓMODA Y SECRETA En todas sus manifestaciones se cura radicalmente sin mercurio con el depurativo TOMPSON. Este precioso preparado es considerado por todas las eminencias medicinales del Continente, como el único y verdadero curador del venéreo, pues extrae de la sangre todas las impurezas, sin debilitar las funciones naturales, y permitiendo que el paciente pueda trabajar, comer de todo y por lo tanto curarse con la mayor facilidad y secreto.—Frasco 40 reales.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se espandan únicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 102, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan. El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

GRAN GIMNASIO

HIGIÉNICO
ORTOPEDICO-RECREATIVO
PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio á las personas de todas edades á quienes por sus condiciones orgánicas les es de indispensable necesidad, á los niños y jóvenes de ambos sexos en general y tambien para restablecer la soltura normal en los movimientos de las extremidades á los individuos que las perdieron á causa del reumatismo, apoplegia ú otras enfermedades.

Se permite visitar el Gimnasio de 7 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 5 á 9 de la noche.

La clase para niñas es de 11 á 12 de la mañana y para niños de 5 á 6 de la tarde.—El profesor, Eusebio Ferrer.

FONDA BALEAR DE PASCUAL ALEMANY Palma de Mallorca PLAZA MAYOR Se sirve á la carta y en mesa redonda La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

TEATRO

Gran compañía de zarzuela
Funcion para hoy jueves 23 de Abril
Dia de moda

Debut de la primera tiple
D.ª Sebastiana Baqué

Se pondrá en escena la preciosa zarzuela en 3 actos y en verso música del reputado maestro Barbieri, titulada

LOS DIAMANTES DE LA CORONA

Reperto

Conde de Campo-Mayor, Sr. Miquel.
Diana su hija, Srta. Sanz.
Marqués de Sandoval, su sobrino, señor Rousset.
D. Sebastian, joven oficial, Sr. Caba.
Rebolledo, jefe de monederos falsos, Sr. Rogent.
Catalina, Sra. Baqué.
Antonio (monedero), Sr. Sigró.
Muñoz (monedero), Sr. Gil.
Un ugiar, Sr. Sirvent.
Un criado, Sr. C. Pons.
Un escribano, Sr. Sastre.
Damas, cortesanos, soldados, frailes y bandidos.

Precios en taquilla

Una platea.....	Ptas. 6'00
Un palco primer piso.....	» 7'00
Id. id. segundo piso.....	» 4'00
Id. id. tercer piso.....	» 2'00
Una butaca con entrada..	» 1'25
Medias entradas.....	» 0'25
Entrada general.....	» 0'50

A las 8.

NOTA.—Para el sábado primera representación de la preciosa opereta cómica alemana, música de Suppé

BOCCACCIO

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.